



**Universidad del sureste  
Campus Comitán**

**Licenciatura en Medicina Humana**

**Tema medicina nahualth**

**Nombre del alumno: Pablo Cordova  
Santiz**

**Grupo: “B**

**Grado: Segundo semestre**

**Materia ANTROPOLOGIA MEDICA 2**

**Nombre del profesor: Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz**

## Medicina Na'huatl

Estos grupos, que en el idioma náhuatl recibían el nombre de Cōcpullī, estaban sometidos a regímenes centrales encargados de la dirección gubernamental, de las magnas obras comunales, de las relaciones exteriores, de las instituciones de alta cultura y de la guerra. El comercio, altamente desarrollado pese a la falta de bestias de carga formaba redes extensas cuyo dominio trataban de obtener los pueblos poderosos. Los logros acerca de la medicina indígena han sido por lo regular y desde el momento mismo del choque de europeos y americanos, tremendamente exagerados. Un antiguo conocimiento médico de la flora y en menor escala la fauna en las diferentes zonas geográficas de Mesoamérica, indudablemente pudo enriquecer de manera considerable la farmacopea de los conquistadores, en igual forma que una mentalidad fija en las teorías médicas de esa época.

Otro enfoque no menos importante es el que intenta encontrar las fuentes una unidad de ideas rectoras, revalorando los nexos de los procesos práctico-empíricos, religiosos, mágicos y teóricos.

## El origen de la medicina náhuatl

Es necesario tomar en consideración que la complejidad misma de la medicina implica que sus conceptos tengan una muy grande diversidad de origen, que coexistan los muy recientes con los antiguos. Esto produjo la medicina náhuatl la existencia de concepto teóricos, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades, regiones de América (la pérdida de alma, intrusión de cuerpos extraños nocivos, métodos místicos de ascenso a los cielos y descenso a los infiernos en busca de la salud de los pacientes. Práctica de limpiezas y otras creencias y procesos terapéuticos a la importancia de algunos conceptos médicos.

## Lo frío y lo caliente

Entre los otomies del estado de México las enfermedades se consideran frías o calientes las medicinas calientes o frescas, mientras que los alimentos pueden ser calientes, fríos, frescos o pesados. Estas enfermedades se presentan como fenómenos de incapacidad que aminoran o anulan las funciones sensoriales y motoras. Las enfermedades de naturaleza caliente, en cambio se generan en el interior mismo del cuerpo o provienen de la exposición prolongada a los rayos solares. Las enfermedades frías, por regla general se producen por la intrusión de la calidad fría que puede llegar al organismo por medio de una corriente del aire hoy seres mitológicos que se clasificaban en fríos como las brujas y nanucales, son también muy fríos por que su poder es nocturno. El oro y la plata son calientes. Pueden ser tifus y escarlatina que son enfermedades muy calientes.



## Referencias

introducción), A. L. (1993). Textos de medicina náhuatl. *medicina náhuatl*, 5-44.

SALDAÑA, S. (29 Enero 2020). MEDICINA Y SALUD. *Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería.*

